

Conférence – Samedi 10 octobre 2020 à 10 h 30

Auditorium du Musée d'Archéologie nationale – Place Charles de Gaulle – Saint-Germain-en-Laye

DÉPOSER POUR OFFRIR ? ENTERRER POUR CACHER ? *Les dépôts d'objets métalliques à l'âge du Bronze en Europe occidentale*

Par Rolande Simon-Millot

Conservateur en chef du patrimoine
Responsable des collections du Néolithique et de l'âge du Bronze au MAN

Les dépôts d'objets métalliques sont pléthoriques en Europe occidentale durant la longue période qu'a duré l'âge du Bronze entre 2300 et 800 avant notre ère. Ils forment le cœur de nombreuses collections muséographiques, à commencer par celles du musée d'archéologie nationale de Saint-Germain-en-Laye, et ont longtemps constitué un des principaux

supports de notre connaissance matérielle concernant ces sociétés sans histoire écrite. Aujourd'hui mieux connues grâce aux découvertes réalisées ces dernières années par l'archéologie préventive, les sociétés de l'âge du Bronze continuent pourtant de nous interroger à travers la pratique du dépôt. On évalue à plusieurs tonnes la masse d'objets en métal

(essentiellement en bronze et en or mais aussi et dans une moindre mesure en cuivre et en argent) enterrés ou immergés durant l'âge du Bronze. Pour quelles raisons ? Quels gestes sont parfois perceptibles derrière cette pratique ?

Quelles croyances ? Sans doute polysémiques, les dépôts métalliques recouvrent un large spectre de significations, à la fois écono-



Disque de Nebra – Plus ancienne représentation de la voûte céleste. Mise au jour à Nebra-sur-Unstrut en Saxe-Anhalt en 1999). Musée régional de la Préhistoire

miques, sociales et rituelles. A partir de quelques grands exemples français et européens, dont celui du dépôt de Lannilis récemment acquis par la SAMAN, nous explorerons les différents aspects de cette pratique tout au long de l'âge de Bronze.



Larnaud (Jura) – Vers 950 avant notre ère. Avec ses 66 kilos et ses 1800 objets de bronze, le dépôt de Larnaud fait partie des poids lourds de l'âge du Bronze en France.

A l'issue de la conférence - Le dépôt de l'âge du Bronze de Lannilis acquis par la SAMAN sera présenté au public et officiellement remis au musée

Conférence gratuite pour les adhérents, sur présentation de la carte – 5 € pour les non-adhérents

Réservation obligatoire : resa.saman@gmail.com

Se référer au site du MAN pour connaître les règles de distanciation sociales à observer.

Société des Amis du Musée d'Archéologie nationale - Château, place Charles de Gaulle - 78100 Saint-Germain-en-Laye
www.musee-archeologienationale-amis.fr - Twitter : [@samanstger](https://twitter.com/samanstger)